



Rapport annuel 2023-2024

UPA Québec, Jacques-Cartier

UPA L'Union
des producteurs
agricoles
Capitale-Nationale-
Côte-Nord

Québec, Jacques-Cartier



Mot de votre président

Notre 100e anniversaire de l'Union des producteurs agricoles du Québec n'a pas été seulement empreint de festivité toute l'année. L'année 2023-2024 se résume par une année de mobilisation pour notre organisation locale. Nous avons joint dans un premier temps le mouvement provincial le 6 décembre dernier qui s'est déroulé dans la ville de Québec. Cette marche fut le signal d'envoi au gouvernement. Par la suite, nous avons accentué les pressions le 15 mars 2024 dans Charlevoix et sur la Côte-Nord. Plusieurs administrateurs et producteurs de l'UPA de Québec, Jacques-Cartier étaient présents pour manifester notre désarroi quant au statu quo.

Si sur la scène nationale, notre organisation a réussi à se faire entendre, il n'en demeure pas moins qu'au niveau local, nous avons été présents sur le terrain afin de défendre vos intérêts et ceux de l'ensemble des productrices et des producteurs agricoles. Nous ne nous satisfaisons pas uniquement de l'entente signée en juin dernier et nous continuons à faire des pressions en ce sens.

L'aménagement du territoire dans ce rapport d'activité constitue un élément phare dans lequel nous travaillons continuellement. La pression exercée sur le territoire agricole est majeure et il importe pour nous d'être là afin de protéger notre garde-manger collectif.

Au-delà de ces aspects, tout ce travail ne serait pas possible sans l'apport collectif de ce conseil d'administration exceptionnel. Vos administrateurs, étant également des producteurs, ils ont à cœur l'agriculture sur notre territoire, ils m'informent constamment de vos préoccupations et nous réussissons ensemble à trouver les meilleures solutions possibles pour assurer notre pérennité. Nous souhaitons également nous assurer une présence dans vos activités et nous vous invitons à vous joindre à nous lors de celles que nous organisons pour vous.

Il y a 100 ans, des hommes et des femmes provenant de l'agriculture se sont rassemblés pour former notre organisation. Ne perdons jamais de vue tout le travail qui a été bâti et ensemble nous avons un devoir de mémoire en poursuivant ce travail afin de maintenir cette UNION toujours plus forte, unie et solidaire ! Souhaitons-nous un autre 100 ans de réalisation collective !

Il s'agit de la fin de mon mandat comme président. Quel privilège j'ai eu de vous servir, d'être présent pour vous. Au cours des dernières années, nous avons travaillé une panoplie de projets qui me rendent fiers. Je souhaite aux futurs élu.es le même plaisir que j'ai eu à travailler à vos côtés. Ce n'est qu'un au revoir. À bientôt.

Gabriel Lalancette

MEMBRES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION 2023-2024*

Voici la liste de vos administrateurs de l'UPA de Québec, Jacques-Cartier :

Gabriel Lalancette, président	Luce Bélanger, agricultrice
Gilles Dion, vice-président	Vacant, ferme de proximité
Denis Bédard, autre production végétale	Hubert Steben-Chabot, relève
Martin Auclair, autre production animale	Stéphan Villeneuve, Québec
André Beaumont, bovin	Carl Côté, agglomération de Québec, ou MRC de la Jacques-Cartier
Jennifer Paquet, volaille	Roseline Drolet, agglomération de Québec & secrétaire
Norbert Drolet, MRC de la Jacques-Cartier	
* Chaque administrateur est désigné selon le poste occupé au Conseil d'administration.	

VIE DÉMOCRATIQUE

DOSSIERS

L'UPA locale compte 170 fermes et 287 producteurs et productrices. Au cours de la dernière année, le conseil d'administration s'est réuni à trois reprises afin de discuter notamment des dossiers suivants : la protection des terres agricoles, des milieux humides et hydriques, les dégâts causés par les motoneiges, la santé psychologique, les programmes et services de la Financière agricole du Québec, l'agriculture urbaine, la mobilisation des membres, l'accueil des nouveaux producteurs et la relève.

PRIX DE VALORISATION

Dans le cadre de son assemblée générale, la Fédération régionale a remis un prix de valorisation pour l'implication syndicale à Mme Roseline Drolet afin de mettre en lumière son apport au milieu agricole. Mme Drolet, administratrice et secrétaire de l'UPA de Québec, Jacques-Cartier, est impliquée depuis plus de 40 ans dans l'organisation, mais également au sein de sa communauté. Elle s'est toujours mobilisée, entre autres, pour la protection du territoire agricole et elle a toujours eu à cœur de transmettre ses connaissances sur l'agriculture auprès des jeunes, particulièrement en milieu scolaire. Productrice de fraises à Saint-Augustin-de-Desmaures, Mme Drolet est fière de représenter les producteurs agricoles et de contribuer à la promotion de l'agriculture.

L'UPA de Québec, Jacques-Cartier souhaite souligner le travail inestimable de Mme Drolet et la remercier une fois de plus pour son travail et son dévouement.



COMMANDITES ET PARTENARIATS

SALON DE L'AGRICULTURE, DE L'ALIMENTATION, ET DE LA CONSOMMATION

Dans le cadre du Salon de l'Agriculture, de l'Alimentation et de la Consommation organisé par les étudiantes et étudiants de l'Université Laval, certains producteurs de l'UPA locale ont animé le kiosque de l'UPA, et ce, tout au long de la fin de semaine. Ce salon permet de promouvoir l'agriculture et le secteur agroalimentaire auprès des citoyennes et citoyens de la région.



RELÈVE AGRICOLE

À l'occasion de l'événement bières et saucisses organisées par l'association de la Relève agricole régionale tenue au Centre de foire ExpoCité de Québec, le samedi 17 février 2024, l'UPA de Québec, Jacques-Cartier a décidé de contribuer à la hauteur de 1000 \$ à l'évènement en plus d'assurer la présence de quelques administrateurs à l'occasion de cette soirée toujours très appréciée des producteurs et partenaires.

DON À LA BOUCHÉE GÉNÉREUSE

L'UPA de Québec, Jacques-Cartier a fait un don de 30 boîtes à lunch à l'organisme La Bouchée généreuse de Québec d'une valeur de plus de 500\$. Ces repas devaient être servis lors d'une activité qui a malheureusement dû être remise à un moment ultérieur. Les responsables de l'activité ont alors effectué un don qui permettrait de nourrir des gens dans le besoin. D'ailleurs, les bénéficiaires des boîtes à lunch étaient fort heureux et ils ont remercié l'ensemble des producteurs agricoles de la région.



FESTIVITÉ DU 100E ANNIVERSAIRE DE L'UPA

Le vendredi 28 juin dernier, le Grand Marché de Québec a accueilli la Fédération et les représentants des UPA locales dans le cadre d'une soirée soulignant le 100e anniversaire de l'Union des producteurs agricoles. Cet événement s'est terminé par le visionnement à la belle étoile du court métrage Habiter la terre, sur une structure en forme d'arche située aux abords du Grand Marché.



DOSSIERS LOCAUX

DOSSIER DES COMPTEURS D'EAU

Dès la fin novembre, certains producteurs ont commencé à nous interpellier en raison d'une lettre transmise par la ville de Québec concernant les compteurs d'eau. Rapidement, l'UPA de Québec, Jacques-Cartier a interpellé la ville de Québec afin d'avoir une rencontre avec les dirigeants pour mieux comprendre la nouvelle réglementation.

Suite à la rencontre, la ville a décidé de retourner à la planche à dessin et de revoir sa réglementation. Il importe pour les administrateurs que cette nouvelle politique prenne en considération la réalité du secteur agricole. Les administrateurs continuent leurs échanges avec les dirigeants et fonctionnaires de la ville dans ce dossier.

DOSSIER AVEC LE MINISTÈRE DES TRANSPORTS

L'UPA de Québec, Jacques-Cartier a accompagné deux producteurs dans la dernière année concernant des problématiques reliées au ministère des Transports et de la Mobilité Durable. Dans un premier cas, nous avons appuyé le producteur quant à une demande de dézonage qui causait un préjudice important, demande à laquelle la CPTAQ a donné raison au producteur concerné.

Quant au deuxième dossier, des travaux pour la réparation d'un pont situé à Saint-Augustin-de-Desmaures devaient avoir lieu en pleine saison des récoltes et auraient nu considérablement aux déplacements des producteurs. L'UPA a travaillé de concert avec le MTQ afin de revoir la date des travaux et nuire le moins possible aux producteurs dans ce secteur.

DOSSIER DES AÉROPORTS PRIVÉS



Des représentants de l'UPA de Québec, Jacques-Cartier, soit M. Gabriel Lalancette, M. Martin Auclair et Mme Luce Bélanger, ont rencontré les députés fédéraux M. Joël Godin (Portneuf, Jacques-Cartier) et M. Richard Lehoux (Beauce) dans le cadre d'un dossier concernant la protection du territoire agricole dans la région. Les échanges ont permis de

discuter de la problématique du dézonage par le gouvernement fédéral pour permettre l'implantation d'aéroport privé sur des terres agricoles. Cette situation a été dénoncée à maintes reprises par les administrateurs et les discussions avec les divers représentants fédéraux vont se poursuivre afin d'assurer la pérennité du secteur.

RÉVISION DU PLAN D'URBANISME DE SAINT-AUGUSTIN-DE-DESMANURES

L'UPA de Québec, Jacques-Cartier continue de suivre attentivement les discussions au sein du conseil municipal. Certains administrateurs se sont également présentés lors de certaines rencontres du conseil afin de s'assurer de faire le suivi de ce dossier fort important.

TERRES DES SŒURS DE LA CHARITÉ

Les consultations concernant l'avenir de l'Agro-Parc se sont poursuivies cette année. Vos représentants de l'UPA de Québec, Jacques-Cartier furent invités à échanger quant à leur vision de ce secteur agricole névralgique au sein de la ville de Québec. Votre conseil d'administration travaille avec acharnement afin que ces terres préservent leur vocation agricole.



VISION DU DÉVELOPPEMENT DES ACTIVITÉS AGRICOLES ET AGROALIMENTAIRES DE QUÉBEC

Encore cette année, deux rencontres ont eu lieu quant aux suivis du VDAAA. Déjà, les membres du comité sont à travailler les derniers éléments de cette vision puisqu'elle celle-ci arrivera à terme en décembre 2025. La vision a été implantée pour 10 ans en 2015. Des discussions auront lieu dans la prochaine année avec la ville de Québec afin de s'assurer du maintien d'une vision des activités agricoles et agroalimentaire avec une enveloppe budgétaire pouvant répondre aux besoins d'aujourd'hui.

DÉGÂTS CAUSÉS PAR LES MOTONEIGES

Lors de la dernière saison hivernale, l'UPA locale a fait l'achat de plusieurs affiches en lien avec le passage des motoneiges sur les terres agricoles, et ce, afin de sensibiliser les motoneigistes à demeurer dans les sentiers. Les producteurs peuvent, encore cette année, se procurer ces affiches gratuites directement au bureau de la Fédération.

AUTRES REPRÉSENTATIONS

- Participation à l'AGA du Réseau d'agriculture urbaine de Québec;
- Participation aux rencontres des Organismes de bassins versants et du Conseil de bassin de la rivière du Cap Rouge;
- Rencontre avec la MRC de la Jacques-Cartier pour le renouvellement du PDZA;
- Rencontre avec la MRC de la Jacques-Cartier pour le recyclage du plastique agricole.
- Commandite pour la Fête des semences organisée par le RAUQ

AVIS DÉPOSÉS À LA COMMISSION DE PROTECTION DU TERRITOIRE AGRICOLE DU QUÉBEC (CPTAQ)

Au cours de la dernière année, il y a eu trois avis qui ont été transmis à la CPTAQ par la Fédération sur le territoire du syndicat local. Deux avis concernaient des usages non agricoles à Saint-Augustin-de-Desmaures et un avis portait sur un projet de morcellement municipal à Saint-Gabriel-de-Valcartier.

Deux audiences publiques se sont aussi tenues sur le projet de réaménagement à l'intersection du rang des Mines et de la route de Fossambault. L'UPA a pu faire valoir son opposition à l'empiétement injustifié en zone agricole ainsi qu'à la demande de révision intentée par le ministère des Transports et de la Mobilité durable. La CPTAQ a refusé le projet du Ministère et la demande de révision.

DOSSIERS RÉGIONAUX EN VRAC !

ENTENTE SECTORIELLE SUR LE DÉVELOPPEMENT DES ACTIVITÉS AGRICOLES ET AGROALIMENTAIRES DE LA RÉGION DE LA CAPITALE-NATIONALE ET DE LA VILLE DE LÉVIS 2023-2025

L'entente sectorielle a été renouvelée pour une troisième fois avec comme objectif la concertation et la mobilisation des acteurs de la Capitale-Nationale et la Ville de Lévis tout en soutenant le secteur agricole et agroalimentaire. Avec un budget bonifié par le gouvernement cumulant plus de 2,5 M\$, les treize partenaires signataires de l'Entente sectorielle 2023-2025 continuent la réalisation de nombreux projets :

- Remettre en production des terres agricoles inexploitées
- Assurer une meilleure distribution de produits régionaux
- Développer l'agrotourisme et le tourisme gourmand
- Soutenir les marchés publics
- Développer l'agrotransformation et l'alimentation dans les HRI
- Soutenir la relève agricole
- Soutenir l'agroforesterie et l'acériculture
- Etude sur l'abattage dans la région
- Le camp d'entraînement agricole
- La travailleuse de rang

CONCOURS EN ENTREPREUNARIAT AGRICOLES *SUR LES TRACES DE LOUIS HÉBERT*

La finale de la 7^e édition du concours en entrepreneuriat agricole *Sur les traces de Louis Hébert* a eu lieu le 7 décembre 2023 à l'Université Laval devant jury, public et en direct sur Facebook.

DÉVELOPPEMENT DES MARCHÉS DE PROXIMITÉ

Dans la dernière année, des élus et des employés de la Fédération ont participé à divers comités ou activités en lien avec le développement des marchés de proximité dont :

- Comité de Québec Région Gourmande
- Comité des Petits Ambassadeurs de la Capitale-Nationale
- Comité de suivi du projet Se mailler pour mieux manger
- Projet de coopération décentralisé France-Québec
- Comité de mobilisation du Projet de système alimentaire territorialisé (SAT-Qc)
- Organisation d'une journée d'information pour les gestionnaires des marchés publics de la région



PLAN RÉGIONAL DES MILIEUX HUMIDES ET HYDRIQUES

La Loi sur la conservation des milieux humides et hydriques adoptée en 2017 oblige chacune des MRC à se doter d'un Plan régional des milieux humides et hydriques (PRMHH). Pour ce faire, les MRC ont été encouragées à consulter tous les acteurs du milieu concernés. La Fédération et les UPA locales ont participé activement à de nombreuses activités auxquelles elles ont été conviées. Les consultations maintenant terminées, les PRMHH ont été déposés au le ministère de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP) pour approbation. Nous n'avons pas de retour pour le moment.

Pour plus d'information sur les PRMHH, vous pouvez consulter le lien suivant et vous y retrouverez en plus une carte interactive des milieux humides et hydriques identifiés sur le territoire:

<https://www.ville.quebec.qc.ca/apropos/planification-orientations/environnement/milieux-humides/>

RÉCUPÉRATION DES PLASTIQUES AGRICOLES

Le 21 juin 2022, le ministère de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs a annoncé vouloir assujettir de nouveaux produits à la responsabilité élargie des producteurs (REP), dont les plastiques agricoles. C'était donc à partir du 30 juin 2023 que les fournisseurs de plastiques agricoles étaient dans l'obligation d'assurer le recyclage des différents plastiques agricoles. La Fédération a participé aux rencontres avec Agri récup, la CMQ, la MRC de la Jacques Cartier, la municipalité de Saint-Augustin-de-Desmaures et Saint-Gabriel-de-Valcartier, afin de leur faire part des enjeux et des préoccupations des producteurs agricoles et mettre en place de nouveaux points de dépôt. Tous avaient de l'intérêt à implanter des points de dépôts sur leur territoire, mais des vérifications devaient être faites. Vous pouvez consulter le site d'AgriRÉCUP pour connaître les différents points de dépôt en fonction sur le territoire. Plusieurs autres possibilités de points de dépôt sont actuellement en discussion.

CONSULTATION POUR LE PLAN DIRECTEUR DE L'EAU

Le plan directeur de l'eau est un outil de planification qui permet de structurer le processus de gestion intégrée de l'eau par bassin versant et d'aider à la prise de décision. Il est réalisé en concertation avec les acteurs de l'eau à l'échelle du territoire de l'organisme de bassin versant et exigé par le ministère de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP). La Fédération a participé aux différentes consultations organisées lorsque les thèmes visés pouvaient concerner le milieu agricole. Les plans directeurs de l'eau ont été déposés au MELCCFP pour approbation et nous n'avons pas de nouvelle pour le moment.

PROJET BIODIVERSITÉ - LANCEMENT DU PROGRAMME DE VALORISATION ET DE RECONNAISSANCE DE L'AGRICULTURE COMPLICE DE LA BIODIVERSITÉ.

Le 5 février 2024, les Fédérations régionales de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, de l'Abitibi-Témiscamingue, du Bas-Saint-Laurent et de la Gaspésie-Les Îles-de-la-Madeleine ont lancé le programme de valorisation et de reconnaissance « L'agriculture complice de la biodiversité ». Ce programme vise à favoriser la conservation et l'amélioration de la biodiversité en milieu agricole ainsi qu'à mettre en valeur et reconnaître les entreprises agricoles ayant réalisé des aménagements et des pratiques favorables à la biodiversité. Plusieurs producteurs agricoles ont été sélectionnés pour bénéficier de cette reconnaissance, qui montre les belles pratiques déjà existantes dans le milieu agricole. Des producteurs de Québec-Jacques-Cartier seront contactés prochainement sur le sujet.

